

Gravísimos sucesos en la Cárcel Modelo

Las tropas hacen siete muertos y muchos heridos

Había preparado un vasto plan de evasión.—Está oficialmente comprobado que el plante guardaba estrecha relación con el movimiento revolucionario.—Los reclusos disponían de armas de fuego, que no han podido ser halladas hasta ahora

En la población, el día de ayer fué más tranquilo, aumentando el tránsito rodado

El fracaso

No poco a poco, sino a grandes avances, va restableciéndose la tranquilidad en Madrid. Sus calles más céntricas estuvieron ayer tranquilas y animadas, sin que se advirtieran las indefinibles señales de inquietud que en las jornadas anteriores era fácil observar. Ni en Cuatro Caminos, ni en Vallecas, ni en los altos de Salamanca, ni, en fin, en todos los sitios que fueron teatro de los principales sucesos ocurrieron hechos dignos de especial mención. Y como si todo el pueblo madrileño quisiera exteriorizar sus ansiosos deseos de cooperar al restablecimiento de la paz pública, reanudó, en las vías céntricas, el espectáculo de animación y vida propio de la capital de España.

Una sola mancha ensombreció el cuadro: el sangriento motín de los reclusos en la Cárcel Modelo. Y qué elucubración la de ese suceso! Siguiendo por su cauce natural, la corriente revolucionaria desaguó allí donde se reunieron ladrones y criminales de la peor especie. A las maquinaciones de fuera respondieron las agresiones de dentro. Los obreros honrados, los engañados por los explotadores de siempre, mediten un momento en lo que ese tremendo suceso significa...

Abandonados por la masa general del noble pueblo madrileño los agitadores a sueldo no han vacilado en recurrir a los medios más infames para eludir el inevitable fracaso ni en buscar colaboradores y auxiliares entre los profesionales del delito. Después de esta vileza, ningún obrero honrado—estamos seguros de ello—hará causa común con el actual movimiento revolucionario y romperá toda solidaridad con los hombres que lo dirigen.

Como rasgos definidores de lo que esta sedición ha sido y de lo que España puede esperar de los elementos que la organizan, quedarán para siempre estos hechos:

El descarrilamiento vandálico de Cantaloja.

El motín de la Cárcel Modelo.

El inicuo atropello de que en Valladolid ha sido víctima una niña de doce años—lo relatamos en otro lugar—, hermana de un obrero que no quiso secundar los designios de los enemigos del pueblo.

En la Cárcel Modelo

Sublevación de los reclusos

A mediodía comenzaron a circular por Madrid alarmantes noticias acerca de gravísimos sucesos desarrollados en la Cárcel Modelo. Con la rapidez que el caso demandaba nos dirigimos a aquel establecimiento penitenciario. Sus alrededores aparecieron tomados militarmente por fuerzas del Ejército, de Seguridad y de la Guardia civil, que a duras penas lograban contener a la multitud, que, unos por curiosidad y otros por ser parientes o amigos de los presos, iban llegando a adquirir detalles de lo ocurrido. Como los grupos aumentaran en forma considerable y la agitación y efervescencia era enorme, hubo que dar unas cargas a fin de despejar aquellos contornos. En los grupos había infinidad de mujeres y de niños, que no cesaban de llorar y dar gritos. La impresión era desconsoladora y terrible. Nos hicieran, en la calle, diversos relatos de lo que decían haber ocurrido, y desde luego comprendimos que los tristes sucesos que en la cárcel tuvieron lugar no poco se acababan de reproducir en forma más violenta y con más dolorosas consecuencias que entonces. A la prisión no dejaban acercarse a persona alguna. Los tranvías no circulaban. Durante la refriega en el interior del edificio, y como del público aglomerado en sus alrededores salieron algunos disparos, las fuerzas tuvieron que cargar repetidas veces en la calle, obligando a la gente a retirarse más allá de la estatua de Argüelles. En ésta quedó un cordón de soldados para aislar el resto de la calle de la Princesa hasta la Moncloa. Patrullas de Caballería, auxiliadas por soldados de Ingenieros, acudieron

El motín estalla

Desde hace varios días los reclusos de la Cárcel Modelo venían dando muestras de gran intranquilidad. El martes se negaron a tomar el rancho so pretexto de que estaba mal condimentado. Ayer la escena se repitió; mas fueron con relativa facilidad reducidos a la obediencia, y tanto un día como otro se logró que tomaran el alimento.

Ayer mañana estalló, con caracteres de extrema violencia, el plante de todos los presos, excepto los detenidos con motivo de la reciente huelga. Los reclusos salieron de las celdas, esgrimiendo hierros, cuchillos y navajas, acometiendo con ellos a cuantos vigilantes encontraban a su paso.

Como el personal del interior de la prisión era desde luego insuficiente para contener a los revoltosos, se hizo entrar a toda prisa a la guardia exterior, formada por una compañía del regimiento de León.

La presencia de los soldados no atomizó a los reclusos; antes al contrario, empezaron también a tratar de agredirlos, tirándoles cuantos objetos se hallaban al alcance de su mano. Entonces la fuerza se vio obligada a hacer una descarga cerrada al aire; pero los presos, que se dieron cuenta de que sólo se quería amedrentarlos, no dejaron su levantisca actitud. En vista de ello, la tropa tiró contra ellos, resultando muertos dos individuos del correccional, que por su conducta buena hacían servicio de vigilantes en el interior de la cárcel.

La refriega subió de punto. Los reclusos continuaban haciendo frente y los soldados no cesaban de disparar sus fusiles. Fueron numerosos los heridos, algunos de ellos de gravedad. La mayoría de los presos abandonaron los pasillos, metiéndose en sus celdas; pero de vez en cuando, entreabriendo las puertas de aquellas, sacaban la cabeza y lanzaban insultos contra la tropa, que disparaba. Otros hicieron también uso de armas de fuego, y los más tiraban contra los soldados cerrojos, maderas, hierros y varios objetos más.

Transcurrieron varias horas sin que la tranquilidad renaciera.

Los heridos. Inmediatamente que fueron reducidos a la obediencia los reclusos, con la urgencia que el caso requería fueron recogidos los siguientes heridos, que fueron asistidos en la clínica de urgencia del Buen Suceso y Casa de Socorro del distrito:

D. Félix Captillo, vigilante; herido por arma de fuego en el antebrazo derecho, con orificio de entrada y salida.
D. Santos Serrano, vigilante; herido por disparo de fusil en la región torácica posterior izquierda, con orificio de salida unas centímetros más adelante. Pasó a su domicilio, Princesa, número 59, tercero.
D. Fernando Rojas, vigilante; herido gravemente, con orificio sólo de entrada, en el vientre, por disparo de pistola.
D. Heliodoro Infestas, vigilante; heridas diversas por arma blanca en la mano derecha.
D. Adrián Carreño y D. Juan García López, vigilantes; lesiones en la cabeza, cara y mano derecha, producidas por piedras.
Los soldados Diego Carrillo y Blas Martín, con diversas contusiones, y el último, con la fractura de la pierna derecha.

Fueron asistidos tres soldados más, que padecían ligeras indisposiciones.

Los muertos. Halláronse muertos los siguientes reclusos:

Fidel González Camacho, que ocupaba la celda núm. 630, sujeto de pésimos antecedentes: es el que capitaneaba la «partida de la Camorra»; causante de las algaradas pasadas y de las lesiones y atracos a otros reclusos.
Esteban Tejedor Domay, procesado por atentado y lesiones a la autoridad. Últimamente falsificó bonos y estafó al Economato. Ocupaba la celda 741.
Guillermo Martín Medina (a) «Ciguñón», celda 635; filiado como ladrón profesional.
Abelardo Enrique Gutiérrez, licenciado de varios presidios. Procesado por robo de «garages». Celda 635.
Tomás Cazorla Jiménez, ladrón de oficio. Celda núm. 638.
Matías Díaz Vigo, núm. 916, y Antonio Sánchez Bonallo, reclusos que por su buena conducta ejercían funcio-

nes de vigilancia y que fueron heridos en la primera descarga, sin que tuviesen tiempo para huir del tumulto. El segundo, apodado «Mislipis», se había fugado ya varias veces.

Comentando estos sucesos por la noche, circulaba insistentemente el rumor de que el número de reclusos muertos y heridos era bastante mayor; y al objeto de comprobar la verdad que de ello hubiese, estuvimos, ya de madrugada, en la Cárcel Modelo, donde nos recibió D. Angel Martínez, maestro del establecimiento, asegurándonos que no había tal cosa, aun cuando insistentemente le interrogamos. Afirmó que había siete muertos, diez heridos y varios contusos.

Tranquilidad. Próximamente a las dos de la tarde quedó restablecida la calma, tanto en el interior como en el exterior de la prisión.

Señas sospechosas. Durante los sucesos desarrollados en la Cárcel, los centinelas de la guardia exterior hicieron varios disparos contra las ventanas de las celdas.

Dióse a la tropa este orden, porque los oficiales pudieron observar que varios reclusos se asomaban a las ventanas de sus celdas haciendo desde ellas determinadas señas de inteligencia, como si fuesen dirigidas a personas que estuviesen apostadas en las cercanías de la Cárcel.

Una requisita. Por orden de la Superioridad se hizo una requisita en todas las celdas de la Cárcel Modelo.

Ya dejamos dicho en el relato del motín que los presos manejaban armas de distintas clases, y ello originó el acuerdo de la medida citada.

Se encontraron gran número de armas blancas: cuchillos, puñales, navajas, etc., y largos hierros acabados en fina punta, de modo que desempeñan la función de lanzas.

De fuego no se encontró arma alguna, y ello produjo cierta extrañeza; pues durante el motín los reclusos hicieron varios disparos.

También fueron recogidos documentos que prueban que el movimiento revolucionario llevado ayer a cabo por los presos guarda relación estrecha con el de los huelguistas.

Estos documentos fueron entregados al Juzgado militar.

Soldados heridos. Por consecuencia de caídas resultaron heridos los soldados de Caballería Inés Gijón Jiménez y Nicasio Expósito. El primero sufrió la fractura grave de la tibia izquierda, causada al resbalar y caer, en la calle de la Princesa, el caballo que montaba. El otro padecía contusiones diversas en ambas piernas y brazos.

Poco después de ingresar estos heridos en la clínica del Buen Suceso, llegó allí un automóvil de la Cruz Roja conduciendo cinco soldados más, heridos también por caída del caballo.

A todos ellos se les prestó la debida asistencia, quedando después en una de las salas de dicha clínica.

El jefe de la «partida de la porra». Sabido es que unos cuantos reclusos de la Cárcel habían formado la que ellos mismos dieron en llamar «Partida de la porra». Por su acometividad era temida de los demás presos, y proporcionaron no pocos disgustos a los empleados de la prisión desde que se constituyeron.

Al frente de ella figuraba el ocupante de la celda núm. 639, Fidel González. Este fué uno de los primeros en caer atravesado por las balas de los soldados.

LEAN EL ANUNCIO CAZADORES, DE TERCERA PLANA.

En segunda plana: El movimiento revolucionario en provincias

En tercera plana: Comienza la segunda gran batalla en Flandes

La resistencia rusa rota en Trososul

En cuarta plana: Diversos originales de interés

y cuando ya comenzaba a destacarse como jefe del motín. En la lista de muertos están, igualmente, todos los demás presos que acompañaban la temible partida.

La comida de los presos. Cuando mayor era el tumulto en la población penal, alrededor de las doce comenzaron a llegar varias mujeres con cestas, en las que llevaban comida para los reclusos que sufren reclusión.

Electricista de la Cárcel, detenido. Uno de los electricistas de la Cárcel fué detenido por haberse encontrado diversas cartas de presos, en las que aparece comprometido para prestarles ayuda en la algarada producida.

Un buen tirador. Cuando la refriega parecía terminada uno de los reclusos sacaba persistentemente un brazo por la mirilla de la puerta de la celda haciendo señas a los demás para que volviesen a salir a las galerías.

Un sargento le ordenó por tres veces que guardara el brazo, pues de lo contrario haría fuego. No hizo caso el revoltoso, y entonces el sargento se echó el fusil a la cara y desde una respetable distancia y disparando hizo blanco en el brazo del desobediente.

Los presos políticos. No se adhirió a la protesta ni actuaron durante el motín los presos políticos que se hayan en la cárcel. Con ellos habló el general Echagüe, felicitándoles por su digna actitud y comportamiento.

Dijoles el conde de Serrallo, además, que inmediatamente serían liberados aquellos contra quienes no resultasen cargos.

La guardia interior. Al comenzar la rebelión había en la cárcel una compañía del regimiento de León, núm. 38.

Autoridades presentes. Además del ministro de Gracia y Justicia, del capitán general y del director de Prisiones, estuvieron en la cárcel el subsecretario de Gracia y Justicia, el alcalde, el presidente de la Audiencia, el gobernador militar y algunos otros.

Manguero herido. Una bala perdida, que indudablemente salió por una de las ventanas, fué a herir a un manguero que estaba en el Parque del Oeste trabajando.

El director de Prisiones. Estuvo en la cárcel, avisado, desde el primer momento, y de ella no se movió en toda la tarde, adoptando varias disposiciones para el buen orden interior, el señor marqués de la Frontera, director general de Prisiones.

Hablamos con él unos instantes, diciéndonos que desde hace tres o cuatro días se observaban señales de rebelión en los presos. Algunos fueron castigados, ateniéndose a procedimientos disciplinarios.

Anteayer el marqués de la Frontera estuvo en la cárcel, habló con los reclusos, vio las obras de instalación de los inodoros en las celdas, que se están realizando, comprobó la distribución de calzado y ropas y en persona dirigió el ingreso de los presos en sus respectivas celdas.

A uno de ellos le quitó un puñal que había fabricado con un formón. Supo el director de la Cárcel, por el de prisión, que un electricista de ésta había repartido proclamas entre los presos. Fué inmediatamente detenido.

Igualmente le dieron cuenta los presos políticos de que se trataba de hacer movimiento de evasión de todos los reclusos. En vista de todo esto se adoptaron grandes precauciones.

Arenga del capitán general. El conde de Serrallo fué a visitar la prisión tan pronto como tuvo noticia del motín.

Recorrió todas las galerías del establecimiento, informándose minuciosamente de lo ocurrido.

El general Echagüe dirigió la palabra a los presos, arengándoles en tonos altamente patrióticos, recomendándoles prudencia en las actuales circunstancias. Dijo que así como siempre se mostró inclinado a la benevolencia hacia el que inconscientemente delinque, castigará con dureza, por el contrario, al que se deje llevar de sus pasiones metiendo a las masas y cometiendo actos en contra del orden público.

Cuanto escucharon la arenga del general Echagüe prorrumpieron en grandes aplausos.

Conversó, al abandonar la prisión, el capitán general, con los periodistas, haciéndoles entrega de la lista de muertos y heridos ocurridos en el motín.

Añadió la satisfacción que sentía al ver el espíritu que reina en las tropas, desde el más alto al más bajo, haciéndose acreedores de todo género de elogios por el patriotismo con que vienen sufriendo en estos días, de tantas pruebas duras para ellos, fatigas sin número.

«Esta compenetración—acabó el capitán general—entre jefes y soldados ha de dar al traste no sólo del movimiento revolucionario que venimos padeciendo en estos días, sino de cuantos se intenten en el futuro.

Prometió el Sr. Echagüe al director de la cárcel enviare inmediatamente 400 mantas para los reclusos que se hallen sin abrigo, y que son muchos.

Al depósito judicial. Durante el incidente antes relatado llegaron a la cárcel dos furgones, donde colocaron los cuerpos de los reclusos muertos. Al salir el capellán rezó un responso. Era la una y media cuando salió el furgón.

Telegramas de detención. Continuando sus gestiones el comisario Sr. Fernández Luna, cursó gran número de telegramas a la Policía de provincias interesando la detención de los individuos que figuran en la lista de 920 comprometidos que se encontró en el registro efectuado en el domicilio del conocido anarquista Manuel Varela, en la calle del Oso, 11 duplicado.

LEAN EL ANUNCIO CAZADORES, DE TERCERA PLANA.

Lo que dice el Gobierno

El Sr. Dato. Al mediodía recibió a los periodistas y les dijo:

En la Cárcel Modelo han ocurrido sucesos desagradables y dolorosos. Me acaba de comunicar el ministro de Gracia y Justicia que algunos elementos discolos, que ya en días anteriores habían producido desórdenes, agredieron a los vigilantes, hiriendo a dos. La guardia del penal entró para proteger a los vigilantes, siendo agredida, resultando también heridos dos soldados. Redoblóse la guardia, guardáronse los alrededores por fuerzas de Húsares y hubo que hacer fuego, causando numerosas bajas entre los revoltosos y promotores del motín.

Ya han sido llevados a celdas de castigo, y se procedió al registro y encierro en sus celdas de todos los presos, habiéndose abierto una información para depurar las responsabilidades a que diera lugar la existencia de armas en poder de los penados.

—¿Sabe usted algo de Santofía?—preguntó un periodista. —No sé nada—contestó el Sr. Dato.—¿Es acaso que se dice que allí ocurrió algo?

En este momento sonó el timbre del teléfono oficial y por él conferenció largamente el presidente del Consejo.

Después volvió a hablar con los periodistas, diciendo: —La autoridad militar está constituida y actuando en la cárcel. Parece que había en el movimiento convivenencias con elementos de fuera, y no sólo en Madrid, sino también en otros puntos.

Nuevamente habló por la tarde el presidente con los periodistas. El jefe del Gobierno había visitado al capitán general, quien comunicó pormenores de lo ocurrido en la Cárcel Modelo, donde había estado a primera hora de la tarde, donde también estuvo el ministro de Gracia y Justicia, que también facilitó detalles al presidente del Consejo.

De estos detalles resulta que en la refriega resultaron siete penados muertos, entre ellos cinco de los cabecillas del motín. Los heridos son muchos, entre ellos un soldado y tres vigilantes, dos de éstos están muy graves.

Ya está probado que los reclusos tenían armas de fuego con las que dispararon contra la tropa. El Sr. Dato negó que actuara en la cárcel el Juzgado militar, porque sólo se están imponiendo los castigos reglamentarios.

El suceso ha sido muy desagradable y se reprimió fácilmente, sin que la represión haya traspasado los límites de lo necesario.

No es cierto que haya sido detenido el ex director de la Cárcel Modelo, señor Sallás.

El Sr. Sánchez Guerra. También habló brevemente el ministro de la Gobernación de los sucesos desarrollados ayer mañana en la Cárcel Modelo.

Dijo que desde hace dos días se nota

ba entre los reclusos y detenidos en la prisión celular alguna agitación, que anteayer, por la tarde, se acentuó notablemente, y que ayer, por la mañana, se convirtió, no en un plante, sino en un intento de salida del edificio, y que para reducir a los presos hubo necesidad de emplear medidas de bastante rigor, que dieron por resultado la muerte de dos de ellos.

También manifestó que algunos de los vigilantes de la Cárcel estaban heridos, y que estas noticias se las había comunicado el director de Seguridad, que acababa de visitarle.

En la Cárcel, según dijo el Sr. Sánchez Guerra, estuvieron desde primera hora, el ministro de Gracia y Justicia y el director general de Penales.

Continúa practicándose gran número de detenciones de sujetos comprometidos en el movimiento revolucionario, tanto en Madrid como en provincias.

—Por cierto—dijo—el Sr. Sánchez Guerra—que nos vamos a ver en el compromiso de no haber sitio para los que, de aquí en adelante, se vayan deteniendo.

El Sr. Burgos y Mazo. El Sr. Burgos y Mazo tuvo ocasión de hablar ayer tarde con los periodistas, ante quienes hizo algunas declaraciones relativas a los sangrientos sucesos desarrollados en la Cárcel Modelo.

En opinión del ministro de Gracia y Justicia, los sucesos venían preparándose hace tiempo. Así lo hace pensar, si menos, el hecho de que recientemente se hayan registrado planteos en los penales de Santofía, Figueras y San Miguel de los Reyes (Valencia).

Asimismo parece evidenciado por los hechos que los presos de la Cárcel Modelo mantenían comunicación con el exterior. A demostrarlo contribuye, con otros, la circunstancia de haber sido vistos días pasados individuos que, desde los desmontes próximos a la Cárcel Modelo, hacían señas, dirigidas, sin duda, a los reclusos del establecimiento penitenciario. Además, es indudable que los reclusos que ayer se amotinaron disponían de armas de fuego; pero estas armas hasta ayer tarde, según dijo el ministro de Gracia y Justicia, no habían sido halladas, a pesar de haber sido minuciosamente registradas más de seiscientas celdas.

De todas estas circunstancias cabe deducir que el plante realizado por los presos de la Cárcel Modelo estaba íntimamente ligado a los designios revolucionarios, respondiendo al movimiento.

El ministro de Gracia y Justicia estuvo en la Cárcel, y después fué a ver a los vigilantes que resultaron heridos, entregando a cada uno cien pesetas de su bolsillo particular. Otras cien entregó a un soldado que resultó herido en la frente, dando, además, doscientas para que fuese mejorado el cocido que había de servirse a la tropa.

El día en Madrid

Sigue la tranquilidad.

Salvo algún que otro ligero incidente, también fué completa la tranquilidad en el día de ayer.

Poco a poco van normalizándose los servicios, y ya ayer circularon todos los tranvías, sin sufrir ningún contratiempo, si bien seguían custodiados por parejas de soldados.

Los coches se vieron en número bastante crecido por las calles, y los carros y camiones de transporte también circularon, contribuyendo a dar a la población el aspecto de la vida ordinaria.

La animación fué grande y constante en las calles céntricas, donde abrieron todos los comercios. Sólo en los barrios extremos, aunque no se registró ningún incidente de mayor cuantía, las tiendas estuvieron cerradas, como medida de precaución.

El pan no faltó; pues durante la noche anterior se fabricó en cantidad más que suficiente para las necesidades del vecindario madrileño. Sin embargo, hubo algunas dificultades para adquirirlo, y aun en algunos barrios llegó a escasear notablemente debido a que muchas personas adquirieron mayor cantidad de lo que necesitaban en previsión de que les faltar en días posteriores.

En las puertas de las tabernas se formaron, desde muy temprano, largas colas de mujeres y chiquillos, que, a veces, intentaron asaltarlas para conseguir el pan a viva fuerza. Esto dió lugar a pequeños incidentes, que fueron prontamente resueltos.

Signieron las fuerzas de Caballería patrullando por las calles en servicio de vigilancia; pero en rara ocasión tuvieron que intervenir, pues su sola presencia bastaba para que se disolviesen los pequeños grupos apenas formados.

En casi todas las plazas de Madrid y en otros lugares estratégicos, los solda-

dos vivaqueaban, dando á aquellos sitios pintoresco aspecto.

En los Cuatro Caminos se verificó, al amanecer, el relevo de las fuerzas del Ejército, sin novedad.

Durante todo el día fueron formándose grupos, que no abandonaron la actitud pacífica, y se disolvían á la primera intimación. Tuó detenido un muchacho por desobediencia á los soldados; pero minutos más tarde fué puesto en libertad y entregado á sus padres.

En los obreros, con quienes hemos tenido ocasión de hablar, se nota una reacción favorable á la normalidad.

Muchos se muestran desengañados ante los acontecimientos, y no pocos se quejan de que se les haya engañado diciéndoles que debían ir á la huelga por solidaridad con los ferroviarios, cuando de lo que se trataba era de un movimiento político.

Especialmente, los que más protestan contra el movimiento, son los mismos ferroviarios, hasta el punto de que en muchos de los coches de los trenes que ayer llegaron á Madrid por la estación del Norte, venían pegados los siguientes pasquines:

«Ferroviarios: La huelga ha fracasado. Acudid al trabajo y no sigáis deambulando engañados por los vivadores de la U. F.»

Los huelguistas intentan cortar el agua.

Un grupo de huelguistas bastante numeroso se presentó ayer en la Dehesa de la Villa con el propósito de cortar el canal del Lozoya.

Acudieron los soldados é impidieron el intento, disolviendo al grupo con una ligera carga.

El tráfico rodado.

La circulación de vehículos por las calles de Madrid fué ayer más numerosa que en días anteriores.

A parte de los coches particulares, que circularon en crecido número, aumentó el servicio de coches de plaza.

Una carta del director de la Compañía del Norte.

El director de la Compañía, D. Félix Boix, ha dirigido á todo el personal afecto á la Empresa, la siguiente circular:

«Madrid, 14 de Agosto de 1917.

Esta Dirección cumple el grato deber de dirigirse al numerosísimo personal que no ha abandonado el servicio, para hacerle presente la satisfacción y reconocimiento de la Compañía por la conducta de los agentes que, despreciando las coacciones y amenazas de los huelguistas, prestaban su celo, haciendo posible la prestación del servicio, y arriesgan serios peligros al verificarlo.

La Compañía no puede menos de tenerlo muy en cuenta, y, especialmente, atenderá la situación de las familias de los agentes que acabarán de morir cumpliendo su deber, á consecuencia del infame atentado cometido ayer en la línea de Bilbao.

Los ferroviarios del Mediodía.

Muchos empleados en las oficinas y en los talleres del Mediodía aseguran que aunque está entregado el oficio señalando el paro para el 20 del actual, no se llegará á él porque la huelga carece de ambiente, y esperan que teniendo bien garantida la libertad del trabajo, casi todos los obreros serán de la opinión de no abandonar las faenas, pues opinan que los actuales acontecimientos han de ser perjudiciales para las clases obreras que en ellos toman parte, y porque las revueltas deban hacerlas los que de ese modo se propongan alcanzar algún provecho.

Un incidente en la plaza de Castelar.

Ayer, á las nueve de la mañana, se presentó en la plaza de Castelar un pequeño grupo de revoltosos, que pretendió abandonar el trabajo una cuadrilla de obreros empleados en las obras del subsuelo que se realizan en el mencionado lugar.

Algunos agentes de vigilancia, dirigidos por el comisario del distrito, señor Casal, descargaron unos cuantos bastonazos sobre los revoltosos, que buyeron á la desbandada é aproximarse algunas fuerzas de Caballería.

El Sr. Casal resultó levemente lesionado en un pie por un pisotón de un caballo.

Se practicaron dos detenciones.

Por los lesionados.

Don Felipe Virumbrales, alcalde que ha sido de Nava del Rey (Valadolid), se ha presentado al señor ministro de la Gobernación para inscribirse como agente honorario de Policía, y además ha hecho entrega de 2.000 pesetas con destino á los lesionados en las colisiones producidas por los huelguistas.

Villaza Pídate esta rica agua en hoteles, cafés y restaurantes. Representación: Bolsa, 10. T. 4.639.

En la estación del Norte

Durante todo el día reinó la mayor tranquilidad en la estación del Norte, saliendo y llegando los trenes.

Por la noche, á las diez y media, fué agredida una máquina exploradora por grupos de huelguistas, que hicieron varios disparos, ocultos, en los terraplenes de la Florida y en los almacenes de máquinas, haciendo levemente á un soldado de Ingenieros.

Fuerzas de Húsares de Pavía, al mando del oficial D. Luis Bergés, practicaron un reconocimiento, encontrando ocultos á dos huelguistas.

Fueron detenidos y trasladados á Prisiones militares.

La tranquilidad quedó restablecida á los pocos momentos, no interrumpiéndose ya durante la noche.

El personal de tranvías

Son generaly justísimas las alabanzas que en todas partes se hacen de la noble y honrada actitud en que desde el comienzo de la huelga se colocó el personal de la Compañía de Tranvías.

Los coches no han dejado de circular un solo momento, y en los primeros días de la huelga hicieron el servicio sin escolta, no obstante haber sido apedreados varios de éstos.

El pueblo de Madrid debe gratitud á estos humildes y honrados empleados, y á este sentimiento responde la acción varias veces repetida por no pocos caballeros, que entregan para pagar el billete del tranvía monedas de plata, dejando la vuelta á beneficio de los cobradores.

Muchos socios del Casino de Madrid han pedido la reunión de junta general, con objeto de votar un crédito de 25.000 pesetas para gratificar al personal de los tranvías por los meritorios servicios que prestan.

Informes oficiales

EN LA PRESIDENCIA

AL MEDIODÍA

El presidente del Consejo comenzó su conversación con los periodistas manifestando que había conferenciado telefónicamente con Santander, habiéndole dicho el marqués de Lema que allí se trabaja en casi todas las obras y fábricas, presentando la población su aspecto normal de vida.

En Sabadell fué el regimiento de Vergara, con unas piezas de artillería enviadas por el general Marina, tomaron dos barricadas, derribando cuatro casas. A la una de la tarde había sido dominada la situación, resultando un soldado muerto, un sargento y diez soldados heridos, muchas bajas en los revoltosos y más de 600 detenciones.

El servicio de ferrocarriles se efectúa con normalidad en Cataluña y las demás provincias.

La opinión pública sigue con admiración y aplauso la labor modesta de los ferroviarios y de los de tranvías, que, despreciando el riesgo personal, cumplen su misión contribuyendo eficazmente al mantenimiento del orden, mereciendo la gratitud de la Patria, así como los Cuerpos de Seguridad y Vigilancia, la Benemérita Guardia civil y el Ejército, de los que todo el país aprecia las fatigas que se imponen y la decisión de que dan pruebas en el cumplimiento de sus deberes, tan difíciles en estos momentos de perturbación general, que mereced á ellos será rápidamente sofocada.

POR LA TARDE

El presidente del Consejo recibió de nuevo á los periodistas á las cinco de la tarde; manifestó que el gobernador de Córdoba le había teleografiado la noticia del fallecimiento del senador vitalicio señor conde de Torres Cabrera.

Se mostraba el Sr. Dato muy satisfecho de los telegramas que había recibido: Uno, del Sr. Besada, aplaudiendo la conducta del Gobierno, y otros, del vicepresidente de la Diputación foral y provincial de Navarra, ofreciendo al Gobierno su apoyo y el de la Corporación, de la Federación agrícola de Logroño, la Asociación general de Clases pasivas, Confederación nacional Católica Agraria, Asociación general de funcionarios y muchos senadores, diputados y otras personalidades.

Dijo también el Sr. Dato que los obreros encargados del alumbrado público vuelven al trabajo, según le ha anunciado el alcalde.

Respecto á la huelga anunciada por los obreros de la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante y de Madrid, Cáceres y Portugal, manifestó el señor Dato que no cree que se produzca, porque, dado el carácter revolucionario de la huelga, no parecen muy inclinados á la solidaridad.

Este carácter revolucionario ha hecho que las personas de orden se coloquen al lado del Gobierno, dejando al otro á los revoltosos.

Los empleados y obreros ferroviarios no quieren cooperar á la obra revolucionaria. Aman la paz y nos apoyan, así como la Prensa, hasta aquellos periódicos que más nos han combatido.

Terminó el presidente diciendo que carecía de noticias de ningún hecho determinado y que la impresión que le comunicaba el Sr. Sánchez Guerra es que en provincias mejora la situación.

EN GOBERNACION

AL MEDIODÍA

Tranquilidad en Madrid.

Dijo el Sr. Sánchez Guerra, cuando el mediodía recibió ayer á los periodistas en su despacho oficial del Ministerio de la Gobernación, que la tranquilidad en Madrid era casi completa desde las primeras horas de la mañana.

«Ya circulan los coches—continuó—, aunque en menos número de lo que fuera de desear, y también van circulando los carros de transporte, custodiados por la fuerza pública.

Sería menester—añadió—que los conductores de los vehículos prescindiesen ya de esa custodia y que dieran una prueba de valor y de ciudadanía, que es muy necesaria para llevar la tranquilidad á todos los espíritus.

La situación de Huelva.

«Sigue siendo muy delicada—continuó el ministro—la situación de Huelva, pero aun no hay que lamentar ningún suceso desagradable. Según me comunica el gobernador de la provincia, las fuerzas allí concentradas se han aumentado con un batallón de quinientas plazas, que allí ha enviado el ministro de la Guerra.

Otras noticias de provincias.

«Anunció de algunos intentos de volver las líneas férreas—siguió el Sr. Sánchez Guerra—, las noticias que he recibido de la mayor parte de provincias, acusan tranquilidad, y que la normalidad se va restableciendo.

De todas partes recibo importantes ofrecimientos para coadyuvar á la gestión del Gobierno.

Para premiar á los tranvías.

Por último—dijo el ministro de la Gobernación—, que el Banco de España le ha enviado 23 onzas de oro para que sean repartidas entre los conductores y cobradores de los tranvías cuyo conducta durante los pasados días ha merecido unánimes elogios.

Quería el ministro vestir el acto de solemnidad, y á este fin se proponía que

el reparto de los premios se verificase en el mismo Ministerio, y dedicar á los probos empleados de la Compañía de Tranvías una arenga, ensalzando sus méritos.

DE MADRUGADA

El ministro de la Gobernación recibió á los periodistas á última hora, manifestándoles que el marqués de Vivel le había hecho entrega de 200 pesetas y el Sr. Boneta de 3.000 en nombre del Casino, para que el Gobierno las aplique á socorrer heridos, á recompensas ó á lo que estime conveniente. El Gobierno agradece estos donativos sobre todo encarecimiento.

Aclaró el Sr. Sánchez Guerra que las obras que mañana se entregarán á los obreros tranviarios no son ofrecidas por el Banco de España, sino adquiridas en ese establecimiento por el Ministerio.

Mañana, á las seis, se hará la entrega, así como de las cruces del Mérito Militar, llevadas personalmente por el ministro de la Guerra, para que se les ofrezca en nombre del Ejército, que admira la heroica conducta de tan modestos obreros.

Se congratuló el Sr. Sánchez Guerra de las muestras de colaboración social que se están dando en todas las provincias, especialmente en Santander, donde los jóvenes de la mejor sociedad han actuado de cocheros y de cargadores.

Confirmando el ministro lo ocurrido en la estación del Norte, donde fué herido en una mano un centinela, siendo detenidos dos de los agresores.

EN FOMENTO

Dijo ayer el vizconde de Eza á los periodistas que en la línea del Norte reina tranquilidad completa y el servicio se hace con normalidad.

«Solo en algunas líneas andaluzas—agregó—saltaron algunos chispazos, como en las de Cádiz y Córdoba; pero como ha sido por solidaridad á la huelga general, cree el ministro que se restablecerá pronto el servicio en ellas.»

De las líneas de Madrid, Cáceres y Portugal no hay noticia alguna alarmante, ni de la red catalana; por tanto se muestra satisfecho de que el servicio se encuentre casi restablecido.

Atentado por medio de dinamita.

MOTOROL Aceite especial para automóviles é industrias de la S. A. «ZEPANA». Representantes exclusivos: Sucedores de Steinhardt, calle del Prado, 15; tel. 384, y Julio César, 7, Sevilla

Los ferroviarios católicos

El Sindicato de Ferroviarios Católico de Valladolid, que ni un solo momento ha abandonado sus puestos arrojando todos los peligros, viene manteniendo desde que estalló la huelga una estrecha y no interrumpida comunicación con los obreros de todas las secciones de la red animándolos á que persistan en su noble actitud y á que continúen trabajando.

Las secciones, por su parte, contestan dando cuenta del excelente espíritu que anima á todos los ferroviarios católicos.

Como demostración de esta comunicación constante, publicamos los siguientes telegramas cambiados entre el presidente del Sindicato y las secciones:

«Gijón.—Agustín Ruiz. Sindicato Católico gijonés, seguimos trabajando; no hagáis caso falsas noticias. Adelante.—Pereira.»

También de la sección de Zumárraga á San Sebastián se recibió el siguiente despacho:

«La sección sigue fiel, cumpliendo el acuerdo de acción, como igualmente personal.—Presidente de la sección, Vega.»

Durante la noche se recibió otro telegrama de Gijón concebido en los siguientes términos:

«Sindicatos católicos ferroviarios, fumes en la brecha; sólo dos fuera, adictos igual; suma regularidad en el servicio. Siga comunicándonos situación.—Pereira.»

También de Iruñ se ha recibido un despacho en el que dan cuenta que todos los ferroviarios católicos de aquella sección continúan en la actitud adoptada. Todos trabajan.

El presidente del Sindicato Católico de esta capital ha recibido esta madrugada un telegrama del presidente de la sección de Zaragoza en el cual se participa que los depósitos de Manresa, San Andrés (Barcelona) y Zaragoza el personal de explotación todo él permanece en sus puestos.

Un telegrama circular.—Ayer se envió por la presidencia del Sindicato á las secciones de Madrid, Miranda, Zaragoza, Iruñ, Palencia y Gijón el siguiente telegrama:

«Sindicatos católicos ferroviarios, todos trabajando, servicio asegurado, Madrid, Miranda, Zaragoza, Iruñ, Palencia y Gijón han respondido martirizándose fieles en sus puestos. Repito no retrocedáis ni hagáis caso falsas noticias; urge manifestéis vuestra situación. Todos unidos hasta vencer.—Ruiz.»

El presidente del Sindicato católico de los ferroviarios españoles dirigió ayer el siguiente telegrama de protesta:

«Miranda. Señor Goya. Estación. Sindicato Católico Ferroviario, indignado sucesos ocurridos túnel Cantaloya y descarrillamiento Visco, protesta energicamente salvajes atropellos ante Gobierno. Manifieste familia pésame y fortalezcamonos para afrontar las tracciones de los malvados.—Agustín Ruiz.»

También ha enviado á los ministros de Fomento y de la Gobernación, otro telegrama, que dice así:

«Sindicato Católico Ferroviario, indignado sucesos ocurridos túnel Cantaloya y descarrillamiento Visco, protesta energicamente salvajes atropellos ante Gobierno.—Agustín Ruiz.»

Aceite Ricino HOHR

Puro y sin gusto en frascos de 30 gramos. LABORATORIO «HOHR».—CADIZ

EL MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO EN PROVINCIAS

EN ALICANTE

ALICANTE 13.—La tranquilidad en la población es absoluta. Entre Murcia y Dema circulan los trenes normalmente.

Se han practicado en Elche cinco detenciones; dos de los detenidos, Matilde Hernández y Juan Barceló, estaban en correspondencia con el Comité revolucionario de Madrid.

EN AVILA

AVILA 16.—Durante el día no se ha registrado el menor incidente.

Los albañiles se reunieron, acordando volver al trabajo. Los panaderos trabajaron hoy.

El servicio de trenes es normal.

EN BILBAO

BILBAO 16.—La huelga revolucionaria puede considerarse dominada.

Los revoltosos han sido castigados con dureza por las fuerzas armadas. Se ha clausurado la Casa del Pueblo y Círculo Republicano. En el centro de la población la normalidad es completa.

El comercio ha abierto totalmente. Los tranvías circulan dirigidos por paisanos. Las tropas se limitan á la vigilancia de la estación y calles de las barriadas extremas.

Los cafés y los espectáculos permanecen abiertos hasta las nueve de la noche; circulan los coches de punto.

BILBAO 16.—Se añañza la normalidad, circulando todo el servicio corriente de tranvías, tanto dentro como fuera de la población, conducidos por oficiales y custodiados por fuerzas de la Benemérita y del Ejército. También circulan los trenes en todas las líneas.

Los periódicos de Madrid son arrebatados de las manos de los vendedores en cuanto salen.

Las autoridades continúan recibiendo protestas de numerosas personas de todas las clases sociales contra el atentado cometido por los revoltosos en la vía férrea.

Han comenzado á publicarse todos los periódicos.

EN CORDOBA

CORDOBA 16.—Los albañiles han vuelto al trabajo; otros gremios huelgan, dentro del mayor orden. Se han practicado algunas detenciones, tanto en la capital como en Fuente Genil.

Ayer los tipógrafos militares compusieron algunos periódicos. Ya hoy han trabajado los tipógrafos.

A Linarees se han enviado tropas.

En Peñarroya reina tranquilidad.

EN HUELVA

HUELVA 16.—Los obreros de Río-tinto se negaron á entrar al trabajo; la Benemérita disolvió algunos grupos.

En la estación de Sevilla se notó que el telégrafo no funcionaba.

La máquina exploradora que se envió encontró en la vía un petardo con la mecha apagada. Se detuvieron algunos sospechosos.

EN LOGROÑO

A pesar de haberse llegado al paro general, la tranquilidad es completa. El comercio ha cerrado.

EN OVIEDO

OVIEDO 16.—La población está tranquila. Circulan los mismos trenes.

Esta noche reanudan el trabajo los panaderos.

El general Buguete acude con prontitud á todos los servicios, no habiéndose notado la falta de pan.

El gobernador militar revisó la plaza. Se nota en los huelguistas un gran decaimiento.

EN SANTANDER

SANTANDER 16.—La tranquilidad es completa, viéndose las playas concurridísimas.

Los tranvías de la red santanderina funcionan nuevamente conducidos por aristócratas.

Distinguidas personas de la buena sociedad se han ofrecido también para trabajar en la carga y descarga de los altos hornos.

El Rey, que salió á pasear, en automóvil, acompañado del conde de la Unión, é llegar á la plaza de Velarde fué ovacionado por los vendedores ambulantes y por numerosos grupos de obreros allí congregados, viéndose obligado el «auto» regio á detenerse mientras el Rey correspondía á las delirantes manifestaciones de entusiasmo, saludando verdaderamente emocionado.

El ministro de Estado ha dicho que el Tribunal de Presas le comunica que los interesados en las mercancías apreadas en el vapor «Iber» deberán presentar sus observaciones antes del 20 de Agosto.

EN VALLADOLID

VALLADOLID 16.—La ciudad está tranquila; los trenes circulan con normalidad; los obreros católicos han publicado un manifiesto en el que dicen que el movimiento se ha realizado sin contar con los obreros.

EN VALENCIA

VALENCIA 16.—La tranquilidad es absoluta.

El servicio de mercancías se va normalizando.

Se han publicado todas las periódicos, excepto «El Pueblo».

TELEGRAMAS PARTICULARES Y OFICIALES

A la autoridad militar le consta que se han hecho gestiones de huelga cerca de los ferroviarios valencianos, con resultado infructuoso.

EN ZARAGOZA

ZARAGOZA 16.—El cuarto día de huelga ha transcurrido con absoluta tranquilidad.

En las primeras horas de la mañana se abrió el mercado, no ocurriendo ningún incidente.

En el centro, lo mismo que en las afueras, la impresión es de absoluta calma.

Únicamente se observa una ligera inquietud en el comercio.

La ciudad ofrece un aspecto casi normal. No se ven huelguistas.

Continúan practicándose detenciones entre los elementos agitadores.

El capitán general publicará mañana otro bando exhortando al comercio á que abra sus establecimientos sin temor ninguno.

Cobarde agresión.

Los periódicos de Valladolid relatan un hecho que pone de relieve la cobardía y el vandalismo de algunos de los obreros declarados en huelga en dicha capital.

Se encontraba sola en su casa la niña de doce años, Hermenegilda Torres Delgado, á las nueve y media de la noche, cuando entraron un sujeto llamado Longinos, Nuño Moyano, de veintidós años, peón de la estación del Norte, su esposa, Marcelina Rodríguez Calco, de veintidós años é Isabel Calvo Muñoz, de la misma edad.

Los tres golpearon brutalmente á la niña, causándole importantes lesiones, y huyeron, una vez cometida la salvajada.

Detenidos más tarde, declaró Longinos que es huelguista, que habían procedido en venganza de que un hermano de la niña, adicto á la Compañía, no quiso secundar el paro.

El marqués de Comillas.

Entre los valiosos ofrecimientos hechos á las autoridades por personas de todas las clases sociales para contribuir al restablecimiento del orden público figura el del marqués de Comillas, que se presentó al gobernador civil de Santander poniendo á disposición de dicha autoridad todos los elementos de que dispone.

El rasgo del ilustre aristócrata ha sido muy elogiado.

Telegramas oficiales

En el Ministerio de la Gobernación han facilitado los siguientes telegramas relacionados con el movimiento revolucionario.

Detención de los autores de un atentado.

LUGO 15.—El capitán de la Guardia civil de Montforte participa que han sido detenidos Enrique Rodríguez y Ramón Enrique Rodríguez como presuntos autores de los disparos de arma de fuego contra el tren mixto descendente que pasó por Montforte en la madrugada del día 13.

Hoy ha salido por primera vez, después de la declaración de huelga, el tren ganadero. Fué conducido por personal de la Compañía.

Tranquilidad en Alicante.

ALICANTE 15.—La población presenta un aspecto tranquilo.

Están abiertos los comercios y circulan los coches y tranvías.

El correo de Madrid llegó con algún retraso, pero sin correspondencia, que vino más tarde en el tren de Murcia.

La población presentó por la tarde el aspecto normal de un día festivo.

Por encargo del general el gobernador practicó gestiones para que mañana entren al trabajo los obreros del muelle.

Detención de agitadores.

GRANADA 15.—Los trenes de la Compañía de los Andaluces han salido á su hora.

El correo iba conducido por el jefe del depósito de máquinas y el tren de las once por personal de la Compañía del Sur, que se mantiene en el trabajo. Sólo ha dejado de salir un mixto.

En los oficios del ramo de construcción han trabajado hoy obreros que no lo hicieron en el día de ayer.

Se procede á la detención de Directivos y de los más significados agitadores, poniéndolos á disposición de la autoridad militar.

Normalidad de los servicios ferroviarios.

GRANADA 16.—El servicio de trenes es completamente normal. Los ferroviarios del Sur, sin novedad, considerando la huelga completamente fracasada.

Sigo procurando la captura de agitadores.

Obreros en huelga.

HUESCA 15.—Se han declarado en huelga los obreros alpargateros y los camareros de café.

Caffo en que mañana volverán al trabajo.

Roma completa tranquilidad.

Los mineros de PuebloNuevo del Terribile continúa la huelga minera. Los obreros están en actitud pacífica.

Los servicios de desagüe de las minas y de alimentación de los altos hornos se hace por personal de los mismos huelguistas.

Una colisión en Baracaldo.

BILBAO 15.—Continúa la huelga general.

Circulan los tranvías y los ferrocarriles con servicio más limitado.

En las inmediaciones de la fábrica Delta, de tubos y metales de Lejona, fué detenido Aurelio Tapia, al que se le ocuparon trece cartuchos de dinamita y sesenta y ocho pistones.

En Baracaldo se practicó la detención de Eugenio y Nazario Cótola, que, con tres individuos más, comisionados de huelga, se presentaron en la estación de Sodupe y amenazaron al jefe con levantar la vía si continuaba la circulación de trenes.

En Portugete fué detenida Aurora Pérez y su marido, Juan García Colás, y en

Comienza la segunda gran batalla en Flandes

La resistencia rusa, rota en Trososul

FRANCIA.—En Flandes ha comenzado la segunda gran batalla. En Artois, los ingleses lograron penetrar en la primera línea alemana, con ánimo de profundizar la brecha a ambos lados de Loos. Cerca de San Quintín se ha desarrollado un extraordinario fuego. En Champagne y en ambas márgenes del Mosa, actividad de las dos artillerías. Lloyd George anunció en la Cámara de los Comunes la toma de Langemarck por los ingleses. Cogieron 1.838 prisioneros.

FRENTE RUSO.—Las tropas austrohúngaras han roto la resistencia enemiga en las cordilleras al Sur del valle de Trososul. Continúa, con éxito, el ataque austriaco al Norte de Tocsani, apoderándose las armas imperiales de la cabeza de puente de Caltarreti. Con la ocupación de Balyrestu tienen toda la línea férrea de Tocooin en su poder.

RUSIA POR DENTRO.—El general Korniloff, al hacerse cargo del mando de los Ejércitos rusos, ha cambiado telegrama de saludo con el generalísimo Petain. La Prensa relata el traslado de la familia del ex Zar a otras posiciones, y dice que Tzorkoiselo era un foco antirrevolucionario.

BLOQUEO.—Durante la última semana, Italia ha perdido 11 navíos por ataques de los submarinos. Se asegura que seis grandes transportes yanquis han sido hundidos, ahogándose 32.000 soldados de los 40.000 que conducían a Francia. Los submarinos han hundido 20.000 toneladas, de las que 12.000 pertenecían a un vapor inglés del tipo del «Africa», armado con 18 cañones.

EN TORNO DE LA PAZ.—Dícese que Kerenski concertó con el Gobierno inglés un convenio secreto para impedir la celebración de la conferencia de Estocolmo. La discusión en la Cámara inglesa a propósito de los pasaportes fué muy violenta.

EL BLOQUEO

Seis transportes yanquis á pique?

Se asegura que perecieron 32.000 soldados

En «La Constancia», de San Sebastián, aparecen las siguientes líneas:

«Circula con mucha insistencia la noticia de que hace unos días ha ocurrido una verdadera catástrofe á los yanquis en el Atlántico.

Se dice que, procedentes de Nueva York, venían á Francia seis grandes transportes, conduciendo 40.000 hombres.

Se entabló una encarnizada lucha con varios submarinos alemanes, y, á pesar de la ayuda de los barcos de guerra que los custodiaban, fueron hundidos varios de los transportes.

Se agrega que perecieron 32.000 soldados norteamericanos.

Este rumor llegó á nosotros hace más de veinte días, sin que nos fuera dado el comprobar su fundamento. Hoy, que ha sido recogido en las columnas de algunos colegas, vamos á aportar detalles que abonan la verosimilitud del hecho.

Sabemos de un persona que salió del puerto de Nueva York en ocasión en que seis transportes de idéntico tipo se disponían á hacerse á la mar, cargados de tropas y con rumbo á Francia. Como los navíos yanquis eran de mucho andar, alcanzaron en el camino al vapor en que viajaba la persona de referencia, que pudo ver el paso, sin que más tarde tuviera noticias de su paradero.

Una vez en Francia, la Prensa nacional publicó la noticia de la llegada á puerto de los seis transportes con tropas. Algunos periódicos, incluso, publicaron fotografías de las mitades norteamericanas, fotografías que no convenían, ni con mucho, con el tipo y tonaje de los barcos que salieron de Nueva York y se vieron después en alta mar, detalles todos estos que hicieron temer al viajero aludido por la suerte de los soldados que á bordo iban.

Como ven nuestros lectores, esto que á nosotros se nos dijo hace cerca de un mes, viene á ser explicado por el rumor que arriba reproducimos.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 16 (11 noche).—Copenhague.—Han sido hundidos los vapores daneses «Holar» (548 toneladas de registro bruto), y «Logaty» (1.360 toneladas).

Según el «Politiken», fueron echados á pique en la última semana dos veleros sucucos y cuatro daneses.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 16 (11 noche).—Según se asegura de fuente autorizada, todos los submarinos alemanes y austrohúngaros que operan en el Mediterráneo, sanos y salvos, están dedicados, con éxito, á su labor.

CARNARVON 16 (0,30 m.).—Informe del Almirantazgo sobre los submarinos: Durante la semana que termina el día 12 de Agosto, llegadas de navíos mercantes de todas las nacionalidades, superiores á cien toneladas, á los puertos del Reino Unido, y excluyendo las embarcaciones de la localidad, 2.776; salidas, 2.666.

Barcos mercantes británicos hundidos por minas ó submarinos de 1.600 toneladas bruto ó más, 14, incluyendo uno de la semana que terminó el día 5 de Agosto; inferiores á 1.600 toneladas, dos, incluyendo uno de la semana terminada el día 5.

DE RUSIA

Los austriacos conquistan Balyrestu

La línea férrea de Tocooin está también en su poder

LYON 16 (4 t.).—De Roma.—El movimiento de navíos de todas las nacionalidades, en los puertos italianos, durante la semana terminada el 12 de Agosto, ha sido el siguiente:

Entradas, 550; salidas, 609, excepción hecha de los barcos pesqueros y de pequeño cabotaje.

Las pérdidas de navíos italianos en todos los mares se han elevado á seis vapores y cinco veleros; uno de los cuales únicamente desplazaba más de 100 toneladas.

CARNARVON 17 (2 m.).—Del parte ruso.—Un torpedero ruso ha sido destruido en el Mar Báltico al chocar con una mina enemiga, pereciendo doscientos y 22 soldados.

NAUEN 17 (1 m.).—Comunicado oficial.—Nuevos éxitos submarinos en la zona prohibida alrededor de Inglaterra, 20.000 toneladas de registro bruto. Entre los buques hundidos encontrábase el vapor inglés «Morkstone» (3.097 toneladas), que iba con carbón á Gibraltar, así como el crucero auxiliar inglés, del tipo del «Africa», de 12.000 toneladas, armado con los menos 18 cañones.

EN EL AIRE

Hidroplanos austriacos sobre el Arsenal de Venecia

VIENA 16 (4 t.).—Como represalias por los ataques enemigos sobre Pola, escuadrillas de nuestros hidroplanos efectuaron un duelo sobre el Arsenal de Venecia.

Nuestros aviadores pudieron observar desde la altura los buenos resultados obtenidos.

Faltan tres de nuestros aparatos. Destrozos enemigos retrocedieron ante destrozos austriacos, que escoltaban á nuestros aeroplanos.

Las bombas enemigas lanzadas sobre nuestras unidades y sobre el pueblo de Panozo no obtuvieron resultado alguno.

PARIS (Torre Eiffel) 16 (3 t.).—Aviación.—La aviación francesa ha bombardeado copiosamente esta noche y durante la mañana los acantonamientos y campamentos alemanes al Norte y al Este del bosque Houthulst, así como la estación de Lichtervold.

Durante el ataque francés, en el sector de Aines-Hürteuse, los aviones franceses no han dudado á causa del tiempo en volar muy bajos, acompañando el progreso de la infantería francesa y ametrallando á baja altura los abrigos y reservas alemanas.

CARNARVON 17 (1 m.).—Nuestros aeroplanos coadyuvaron, en unión de la artillería, y de la infantería, al éxito de la empresa, rechazando á los ataques del enemigo con el fuego de sus ametralladoras. En la lucha aérea derribamos 11 aparatos alemanes y otros cuatro tuvieron que aterrizar sin éxito. Un aparato enemigo fué derribado por nuestros cañones anti-aéreos. Tres de nuestros aeroplanos han desaparecido. También hoy han funcionado nuestros aeroplanos.

DE ATENAS

Se proclamará el estado de sitio en toda Grecia

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

ATENAS 16.—El presidente del Consejo, Sr. Venizelos, ha pedido autorización á la Cámara para proclamar el estado de sitio en todo el reino.

SOLENNES FUNERALES

En sufragio del Emperador Francisco José

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

VIENA 16 (11 n.).—Comunican del Cuartel general de la Prensa: «Bajo el nombre de los rusos no fué permitido á la población de Zernowitz celebrar funerales para el difunto Emperador y Rey Francisco José, y ahora que apenas la ciudad está de nuevo en poder de los austriacos, el primer pensamiento es para el difunto Emperador».

El día 13 del corriente se celebró en la iglesia de San Carlos la primera Misa, estando presentes el Archiduque Alberto, el mariscal de campo Fohini y los oficiales de Estado Mayor, así como gran parte de la población.

NOTICIAS

AGUAS Y BAÑOS DE «LA MUERA» RECONSTITUYENTES. Curan: Escrofulismo, enfermedades del estómago é intestinos y especialísimas en la matriz.

Después de una dolencia grave de curso febril, siguen una convalecencia larga y penosa, con pérdida del apetito, del poder digestivo y de las fuerzas; en estas circunstancias es muy fácil una recaída de los enfermos, bien por intemperancias ó por el estado precario del organismo.

El Jarabe de Hipofosfitos Salud es una panacea que reanima el convaleciente, despierta el apetito, suministra fuerzas y devuelve á la sangre y los tejidos la tonalidad perdida en la enfermedad.

Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Veintiséis años de crecientés éxitos. Al comprar el frasco deben fijarse si con tinta roja se lee Hipofosfitos Salud.

Para los extrinsecos es complemento indispensable del desayuno la mermelada. La mejor, la de TREVIANO.

La Hernia

y el VENDAJE BARRERE DE PARIS. Braguero de éxito mundial, elástico especial sin aceros, adoptado por el ejército francés. Consulta gratis SUCURSAL, MONTERA, 33, MADRID.

Reuma, Catarros, Cálculos, Neurastenia.

Termas Pallarés

(Sociedad Anónima.)
Alhama de Aragón
Informes, Bolsa, 2 (antigua Bolsa).
Teléfono 17-63.

CARNARVON 17 (2 m.).—Comunicado ruso.—Gran fuego de fusilería cerca de Duimsk, Vilna y Baranovitchi.

En el frente rumano, varios asaltos realizados por los batallones de la muerte contra las posiciones enemigas situadas á cinco verstas al Este del monte Bernalui.

Por razones estratégicas las fuerzas rumanas evacuaron en la noche del 12 del corriente desde el frente Dragolava, Rosa y Rulakul hasta la línea de Sover, Monastuk y Voloshkani.

Los alemanes mandaron la ofensiva cerca de Focsani y los rusos se vieron precisados á retirarse á Munchelau y Monassiora en tanto que algunos destacamentos rumanos se retiraron á Noviltia.

EN TORNO DE LA PAZ

Kerenski y George contra la conferencia de Estocolmo

NAUEN 16 (3 t.).—El «Daily News», de Londres, manifiesta que el Gabinete inglés acordó ya el 2 de Agosto negar pasaportes para asistir á la conferencia de Estocolmo; pero que esta medida policial se mantuvo oculta contra el consejo de Henderson.

En Estocolmo corrió el rumor que Kerenski concertó ya á fines de julio con el Gobierno inglés un convenio secreto para impedir la conferencia de Estocolmo.

NAUEN 16.—El periódico holandés «Alcemen Landelsblad» confirma que el informe de Reuter sobre la explicación entre Lloyd George y Henderson en la Cámara de los Comunes da una imagen completamente falsa de los acontecimientos reales.

Lloyd George fué constantemente interrumpido por Henderson y otros diputados, de modo que á causa de la violenta discrepancia de criterio se produjo una escena como no ha ocurrido desde hace muchos años en la Cámara de los Comunes.

La discusión giró principalmente alrededor de manifestaciones del Gobierno ruso, que adujo Lloyd George en defensa de su punto de vista.

Un diputado preguntó á Lloyd George, interrumpiéndole, de donde procedía el telegrama ruso que Lloyd George indicaba tantas veces.

Lloyd George contestó que del Gobierno ruso, y señaló la carta complementaria que había sido enviada con el referido telegrama.

En seguida le preguntaron otras voces á Lloyd George quién había escrito la declaración.

Pero éste contestó que no podía decirlo, y que debía bastar saber que procedía de la Embajada rusa.

Henderson comunicó después que por mediación de la Embajada francesa se había recibido otro despacho ruso dirigido contra la conferencia de Estocolmo.

Este telegrama, juntamente con el facilitado por la Embajada rusa en Londres y la carta aclaratoria ha desempeñado un papel decisivo.

DE ATENAS

Se proclamará el estado de sitio en toda Grecia

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

En sufragio del Emperador Francisco José

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

VIENA 16 (11 n.).—Comunican del Cuartel general de la Prensa: «Bajo el nombre de los rusos no fué permitido á la población de Zernowitz celebrar funerales para el difunto Emperador y Rey Francisco José, y ahora que apenas la ciudad está de nuevo en poder de los austriacos, el primer pensamiento es para el difunto Emperador».

El día 13 del corriente se celebró en la iglesia de San Carlos la primera Misa, estando presentes el Archiduque Alberto, el mariscal de campo Fohini y los oficiales de Estado Mayor, así como gran parte de la población.

NOTICIAS

AGUAS Y BAÑOS DE «LA MUERA» RECONSTITUYENTES. Curan: Escrofulismo, enfermedades del estómago é intestinos y especialísimas en la matriz.

Después de una dolencia grave de curso febril, siguen una convalecencia larga y penosa, con pérdida del apetito, del poder digestivo y de las fuerzas; en estas circunstancias es muy fácil una recaída de los enfermos, bien por intemperancias ó por el estado precario del organismo.

El Jarabe de Hipofosfitos Salud es una panacea que reanima el convaleciente, despierta el apetito, suministra fuerzas y devuelve á la sangre y los tejidos la tonalidad perdida en la enfermedad.

Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Veintiséis años de crecientés éxitos. Al comprar el frasco deben fijarse si con tinta roja se lee Hipofosfitos Salud.

Para los extrinsecos es complemento indispensable del desayuno la mermelada. La mejor, la de TREVIANO.

La Hernia

y el VENDAJE BARRERE DE PARIS. Braguero de éxito mundial, elástico especial sin aceros, adoptado por el ejército francés. Consulta gratis SUCURSAL, MONTERA, 33, MADRID.

Reuma, Catarros, Cálculos, Neurastenia.

Termas Pallarés

(Sociedad Anónima.)
Alhama de Aragón
Informes, Bolsa, 2 (antigua Bolsa).
Teléfono 17-63.

CARNARVON 17 (2 m.).—Comunicado ruso.—Gran fuego de fusilería cerca de Duimsk, Vilna y Baranovitchi.

En el frente rumano, varios asaltos realizados por los batallones de la muerte contra las posiciones enemigas situadas á cinco verstas al Este del monte Bernalui.

Por razones estratégicas las fuerzas rumanas evacuaron en la noche del 12 del corriente desde el frente Dragolava, Rosa y Rulakul hasta la línea de Sover, Monastuk y Voloshkani.

Los alemanes mandaron la ofensiva cerca de Focsani y los rusos se vieron precisados á retirarse á Munchelau y Monassiora en tanto que algunos destacamentos rumanos se retiraron á Noviltia.

Nuevo colegio de primera y segunda enseñanza dirigido por los PP. Salesianos

Los PP. Salesianos, en vista de las muchas é insistentes peticiones de cooperadores y admiradores del método de enseñanza usado por el Vble. Juan Bosco, justamente llamado el apóstol de la niñez del siglo XIX, se han decidido á acceder á dichos ruegos, abriendo en Carabanchel Alto un colegio de primera y segunda enseñanza, de pensiones módicas, que comenzará ya en el próximo curso 1917-1918 con todas las clases elementales y el primer curso de Bachillerato, para seguir año por año todos los cursos.

En este nuevo Centro se admiten alumnos internos, medio pensionistas, y externos.

Para informes y reglamento dirigirse á la dirección: Colegio del Sagrado Corazón de Jesús Carabanchel Alto (Madrid).

GENOVA 4 TELEFONO 2470

Chocolate Extra con vainilla ó canela. Dos pesetas paquete. El preferido por la aristocracia. (10 por 100 descuento comprando diez paquetes.)

NEURASTENICOS: en EQUILIA está vuestra salvación. Sellos, gotas, inyecciones.

VERIN SOUSAS

Aguas alcalinas, sin rival para las vías urinarias. Depósito: Postigo de San Martín, 3 y 5, teléfono 886. Temporada oficial: de 15 de Junio á 30 de Septiembre.

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS

Curación radical con las PASTILLAS ANTI-EPILEPTICAS DE OCHOA

UNA SEÑORA

ofreció comunicar gratuitamente á todos los que sufren: neurastenia, debilidad general, vértigos, reuma, estómago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno, y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto. Dirigirse únicamente por escrito á doña Carmen H. García, Aribau, 24, Barcelona.

ESTÓMAGO DIGESTÓNICO

Desarreglos intestinales (diarrea, estreñimiento), es porque desconocen las maravillosas curaciones del DIGESTÓNICO

De venta en farmacias y droguerías. Depositarios: Pérez, Martín y C^{ía}, Madrid.

EL GAITERO

Villa viñosa (Asturias)
Sidra champagne preferida en todo el mundo

BALNEARIO DE PANTICOS

Prototipo de las aguas nitrogenadas. 1.836 metros sobre el nivel del mar. Temporada oficial, de 15 de Junio al 21 de Septiembre.

El pedido de informes, folletos, tarifas, así como aguas, diríjase al admor. general, residente en el balneario los meses de Junio, Julio, Agosto y Septiembre, y en Zaragoza el resto del año. Automóviles á la llegada de los trenes en la estación de Sabiñánigo.

Nota. En los meses de Julio y Agosto, y antes de emprender el viaje, es conveniente consultar al admor. si hay habitación disponible.

Aviso importante

La Casa «NEURON» manifiesta que, á pesar de la enorme subida de las materias primas, vende sus incomparables calzados al precio de antes de la guerra, con poco aumento, debido á sus frías existencias y porque limita la ganancia á lo más indispensable.

NICOLAS MARIA RIVERO, 11.

CAZADORES

MAGNIFICAS ESCOPETAS DE CAZA



20 meses de crédito para el pago. Pedir catálogo á CASA FILADELFIA Apartado 97. San Sebastián.

PEDISAN

Evita todas las molestias de los pies. Paquete para dos baños, 0,30. Perfumerías, Droguerías y Farmacias.

AGRICULTURA MODERNA

Revista ilustrada, la mejor informada, se remite gratis durante tres meses, sin compromiso alguno. Solicitarla: Consejo Ciento, 332, BARCELONA.



REMEDIO INFALIBLE CONTRA EL DOLOR DE CABEZA

JAQUECAS, NEURALGIAS, CÓLICOS Y DOLORS REUMÁTICOS.

tomad Vino ONA

Del Dr. Arístegui

Jefe del Laboratorio Municipal de Bilbao

Magníficos resultados en la afonía nerviosa, debilidad, anemia, convalecencia y falta de apetito.

INDISPENSABLES

a las familias y de absoluta necesidad para los viajeros y hombres de negocios, según afirman los más notables médicos de todo el mundo, son los

SALICILATOS

de VIVAS PÉREZ, que curan rápidamente toda clase de vómitos y diarreas de los físicos, de los viejos, de los niños y de las embarazadas, cólera, tífus, disenteria, catarros y úlcera del estómago.

APROBADOS POR

la Real Academia de Medicina. Ensayados y recomendados en los Hospitales y por la Beneficencia Municipal de Madrid.

Adoptados de R. O.

por los Ministerios de Guerra y Marina, previo informe de la Junta Superior Facultativa de Sanidad. Han merecido la Cruz de segunda clase del Mérito Militar y la de tercera clase del Mérito Naval.

CHOCOLATE DE LA TRAPA

FABRICADO POR Las Religiosas Discalzas de VULGO TRAPENSES en San Juan de Venta de Baños



Paquetes de pesetas	Pesetas.
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos. 14, 15 y 24. 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50.
2.ª marca: Chocolate de familia	250 " 14 y 16. 1,50, 1,75, 2 y 2,50.
3.ª marca: Chocolate económico	350 " 16 " 1 y 1,50.

Capitas de merienda, 3 pesetas, con 61 raciones. Descuentos desde 50 pesetas. Portes abonados desde 100 pesetas hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin azúcar y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 10 paquetes al detall. Principales ultramarinos.

CARPETA KISMET

Es una carpeta extraordinariamente práctica y perfectamente segura, que sujeta los papeles fuertemente sin perforarlos, mediante el nuevo mecanismo patentado Kismet. Es absolutamente imposible que se suelte un papel de la carpeta por llena que esté. Para sacar un papel basta levantar la palanca, y bajar ésta para que quede sujeto. Encarnación de cartón cuero muy fuerte y plisada. Pruebla es adoptarla. Pruebla es adoptarla.

TAMAROS Y PRECIOS	
Cuarto natural 18 por 22 cm.	1,95 pes.
Idem apaisado 28 por 18 "	1,25 "
Comercial 29 por 24 "	1,50 "
Folleo 35 por 55 "	1,75 "

Para pedidos por cientos, se hacen descuentos.

ESPECIALIDAD DE LA CASA

ASIN PALACIOS -Preciados, número 23.-MADRID

